
醫委不滿政治化排外阻改革
兩任主席籲速通過草案 指不應抱保護主義拒「外援」

香港文匯報訊（記者 文森）

今屆立法會會期於今日屆滿，惟

《醫生註冊（修訂）條例草案》

審議仍因部分議員拉布而停滯不

前。醫委會前任及現任主席等多

名重量級醫學界人士昨日聯同多

名苦主，以及病人權益組織舉行

聯合記者會，逐一反駁反對草案

議員的觀點，呼籲他們盡早通過

草案。醫委會前主席麥列菲菲反

對業界抗拒外來醫生的保護主

義，直言全港醫生均不會尋求專

業自殺，自行貶低專業質素水

平，業外委員亦不會同意有關做

法。
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今屆立法會會期已經接近尾聲，尚有三條政
府提交的修訂條例草案有待審議通過，如果最
終不通過，三條草案的整個立法過程便要在下
屆立法會從頭開始。特首梁振英希望，議員以
香港的長遠發展和利益為依歸，好好把握餘下

的時間，盡快審議和通過這些草案。他又對本年度
財委會未能完成議程上各項民生的項目表示遺憾。
在今屆立法會完結之前，本年度財委會已率先結

束，梁振英昨日在立法會答問大會的開場發言中
指，因為部分議員的反對，財委會未能完成議程上
各項民生的項目，他對此表示遺憾，包括三個經區
議會多年籌備，也在地區取得共識的社區重點項目
計劃，而全港十八區區議會全體主席已向立法會主
席發公開信表示極度遺憾。
立法會會議時間就剩下23個小時，尚有三條政府
提交的修訂條例草案有待審議通過，包括《醫生註
冊（修訂）條例草案》、《私營骨灰安置所條例草
案》以及《2015年消防（修訂）條例草案》，如果
最終不通過，三條草案的整個立法過程便要在下屆
立法會從頭開始。

籲議員把握時間通過草案
梁振英表示，目前法案議程的編排是早前政務司

司長與立法會各黨派商討出來的成果，加上這三條
草案已經完成立法會法案委員會審議，並且都是社
會多年來十分關心、十分支持的民生項目，特區政
府無可能在這一刻因部分議員反對《醫生註冊（修
訂）條例草案》而再「調動議程」或者所謂「作
罷」。他希望議員以香港的長遠發展和利益為依
歸，好好把握餘下的時間，盡快審議和通過這些草
案。
梁振英續指，兩個月後，新一屆立法會將會選

出，他會繼續促成新一屆的立法會議員與中央和內
地積極溝通，加強交流、促進互信，又會建議安排
議員到內地各處參觀和訪問，提高香港和內地之間
的相互理解和良性互動，希望得到新一屆立法會的
積極回應。
他相信，廣大市民都期望立法會能夠以理性、務

實的態度，為香港爭取機遇，排除困難，穩住經
濟，改善民生。 ■記者 鄭治祖
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消委會在新一期《選擇》月刊表明支持改革醫委
會，指醫委會的職能不單是制訂行業專業守則，亦
須處理及仲裁醫療投訴，增加醫委會委員有助盡快
處理已積壓的逾900宗投訴個案。該會又引述外國
經驗指，醫委會委員未必需要由醫療業界佔大多

數，關鍵在於政府委任委員時要嚴格把關，包括引入法
官或資深律師為醫委會提供法律意見。
消委會昨日出版的新一期《選擇》月刊，編者的話以

「醫委會改革增病人及消費者代表 提高認受性」為
題，指香港的醫療水平雖享譽國際，但醫療投訴機制多
年來卻為人詬病，主要成因是處理醫療投訴的時間過
長，且負責研訊的醫委會委員來自醫學界的比例偏高。
例如2001年醫委會裁定一名醫生在手術期間使用手提電
話並無專業失德，引起社會譁然，並關注醫委會內醫學
界和業外人士的組成比例，應避免「自己人查自己
人」。

增業外人士提升公信力透明度
就今次香港特區政府向立法會提出改革醫委會的爭

議，消委會指明白部分業界擔心增加醫委會業外人士的
數目會造成「操控」和「外行人管內行人」，但從客觀
數字看，業外人士只佔醫委會委員的25%，在業內選舉
與行政長官委任比例不變的情況下，不會動搖業界的主
導地位；相反在投訴機制引入代表病人和消費者的業外
人士，有助提升其公信力與透明度。
消委會指出，醫委會現已積壓逾900宗投訴個案，增

加醫委會委員人數有助盡快處理，又舉例指早年有藝人
兒子夭折向醫委會投訴，個案歷經9年才審結，而審理
時間愈長，對受害者及其家屬造成的創傷愈大。
消委會認為，關鍵在於政府委任委員時須嚴格把關，

確保其專業性和代表性，例如可以引入更多非業內人
士，包括法官或資深律師為醫委會提供法律意見，確保
公信力。
消委會又引述外國經驗指，醫委會委員未必需要由醫

療業界佔大多數，例如加拿大、澳洲和新西蘭，業外人
士佔醫生規管組織人數的33%，英國更達到一半。當有
需要時，可邀請非醫委會研訊成員的專家給予意見，做
法兼具彈性，亦無損調查的專業性。 ■記者 陳敏婷

消委會挺醫委改革添效率

久未公開露面的醫委會前主席麥列菲菲、醫委會現
任主席劉允怡、港大深圳醫院院長鄧惠瓊、醫學

會前會長史泰祖等多名醫學界人士昨日聯同社區組織
協會，以及多名醫療事故投訴家屬舉行「醫患同心，
守護社群」記者會。

麥列菲菲嘆改革十多年無進展
麥列菲菲指出，醫委會早在1999年提交改革報告，
但一直未有進展，「過去每當有人問我為何醫委會聆
訊如此緩慢，我都是回答因『不夠非醫生成員開
會』。」她對現時草案新增4名業外委員表示支持。
有反對派議員聲言政府藉改革醫委會，日後圖降低
海外醫生的引入門檻，影響本港醫療質素水平。麥列
菲菲強調，全港醫生均不會尋求專業自殺，自行貶低
其專業質素水平，因為這關乎其下一代的健康，「相
信無論委任還是選舉委員均不會同意有關做法。」
她又反對業界抗拒外來醫生的保護主義，「我都是
外來醫生」，認為現時有不少外來醫生均對本港貢獻
良多，業界不應排斥外來醫生。

劉允怡批梁家騮不諳會務
劉允怡指出，過去已多次強調醫委會改革刻不容
緩，由於醫委會權力需通過立法確定，斷不能超越法
例所賦予的權力，而上次立法修改已是十多年前，
「時代變遷，法例亦應與時俱進。」
梁家騮早前曾建議可在醫委會內部作小修小改，從
而取代修改條例。劉允怡反駁指，未在醫委會內擔任
職務的梁家騮不清楚會內內部情況，事實上他過去擔
任初級偵訊委員會（PIC）主席6年期間，已在內部作
出多次小修小改，盼加快聆訴速度，但成效不彰，直
言不改善投訴機制無法處理現時積壓的投訴個案。
劉允怡又說，「被改革團體」的醫委會及作為草案

最大持份者的病人組織均歡迎草案，彼此亦共同希望
草案可盡快通過。
他亦不認同政府寸步不讓的說法，指過去已多次與
政府高官溝通及協調，「政府已多次讓步，反而是醫
生團體寸步不讓」，促請反對議案的議員盡快通過草
案，否則對醫學界來說非好事。

委任者「被歸邊」有辱專業
鄧惠瓊表示，本身是由港大醫學院提名，再由行政
長官委任的醫委會委員，但過去十多年均守護醫委會
「行公義，守專業，護社群」的宗旨，而在其認知中
亦未試過有機構提名者遭政府撤換，認為行政長官委
任便要歸邊的說法是絕對荒謬且不符事實，亦侮辱了
任何一名委任的專業人士。
醫學會前會長史泰祖指出，現時草案新增業外委員
的方案有助提高公眾參與度，專業自主亦需有公眾監
測。他認為現時草案均獲跨政黨、跨團體支持，卻
「臨門一腳」被部分反對派議員用不是理由的理由拖
住並將之政治化，直言對情況感痛心。
他認同民主社會存在拉布，但呼籲反對派議員「拉
布唔該要有理據，要有市民支持」。

反對派議員就《醫生註冊（修
訂）條例草案》審議拉布多日，引
起病人權益組織及苦主不滿。本身
是苦主的藝人張崇德批評拉布議員
浪費審議時間，擔心投訴個案若久

未處理而涉事醫生繼續行醫，便如同
「計時炸彈」般危害公眾健康，坦言：
「從沒有想過（草案通過的）最大阻力
是醫生。」病人組織更直斥想不到有些
議員如今「站在高牆，對付雞蛋」，懇
求反對派議員讓草案盡快通過，不想草
案最終被拉倒。
申訴9年，早前終申訴得直的醫療事故
投訴人張崇德認為，病人將生命交付醫
生並信任他們，兩者一直非處於對立
面，相信醫委會會監察醫生並作出公正
裁判。過去多日均密切關注立法會審議
草案的他批評，發起拉布的議員浪費審
議時間，又指過去十多年的苦主投訴及
社會訴求已反映醫委會的不足。
張崇德強調，並非那逾900宗未處理的

醫療事故病人家庭等不了，而是背後的
真相等不了，擔心涉事醫生繼續行醫，
便如同「計時炸彈」般危害公眾健康。
他表示，過去一直與政府協商斡旋，盼
推動醫委會改革，但「從沒有想過最大
的阻力是醫生」。
張崇德續說，現時草案改革只是一小

步，已面對如此大的阻力，擔心如若再
次大幅修改，估計屆時將面對更大阻
力，促請議員盡快通過草案，否則日後
不但醫委會將承受更大的投訴個案壓
力，苦主亦會備受煎熬。

斥有議員如站高牆對付雞蛋
社區組織協會主任何喜華指出，社協

於過去廿多年來處理逾1,000宗醫療事故
投訴個案，一眾苦主的辛酸及痛苦實不
足為外人所道。
他強調，醫委會改革非報復醫生，而

是想藉此找出事故原因，改善本港整體
醫療質素，避免更多無辜市民受害。他
直斥部分議員如今「站在高牆，對付雞
蛋」，懇求反對議員「勿忘初衷」，讓
草案盡快通過，不想最後草案被拉倒，
連一小步都走不了。 ■記者 文森
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立法會審議多時的《醫生
註冊（修訂）條例草案》昨
日仍未能通過，留待今日最
後一次會期再議。反對草案
的醫學界議員梁家騮早前提

出動議，要求將草案交付專責委員
會處理，最終被否決。
保險界立法會議員陳健波形容看

着拉布情況「心裡在流淚」，促請食
物及衛生局局長高永文日後要比現
時條例更徹底改革醫委會。梁家騮
昨日全日提出14次點算法定人數。

梁家騮硬拉 死撐符公益
立法會會議昨日緊隨行政長官問

答會後開始，首先審議將草案交付
專責委員會處理的動議。會議甫開
始，梁家騮已提出點人數。直至下
午4時半許，其動議最終以15票贊
成、40票反對、4票棄權被否決，
隨即進入全體委員會審議階段。
梁家騮指明人不做暗事，承認想

拖延時間拉倒草案，又指過去一星
期曾考慮如草案遭拉倒的補救措
施。他仍「死撐」草案內容有很多
不妥之處，否則自己不會企圖拉倒
草案。他又說，在權衡醫委會處理

投訴的效率及影響香港醫療質素之
後，決定拉倒草案，認為仍符合公
眾利益。
陳健波批評，除鄉議局劉皇發之

外，梁家騮出席會議的比率最低，
是最差的功能組別議員，對於條例
可能通過無望感到失望。
立法會議員謝偉俊亦批評梁家騮

不斷拉布及點人數的行為令人反
感，他亦不點名批評有議員以「專
業自主」企圖拉倒草案，而部分醫
生團體的反對行動更是「丟架」，
指責他們為自己利益「可以去到好
盡」，令人失望。
立法會續審草案期間，多個醫生

團體包括醫學會、西醫工會、兩間
本地大學的醫科生及市民共約50人
到立法會示威區靜坐，部分人手臂
纏上黑絲帶，並透過大會特意設置
的投影器觀看立法會大會的現場直
播。
今日的會議由早上9時開始，直
至深夜十二時本屆立法會期結束為
止，再無任何加開會議可能，即只
有15小時作「最後衝刺」。
排在《醫生註冊（修訂）條例草

案》後，仍有兩條政府法案，包括
《私營骨灰安置所條例草案》及
《2015 年消防（修訂）條例草
案》。 ■記者 文森
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工聯會王國興昨於立法會財委會會議上展示剪刀道具，呼籲議
員留守制止拉布。 圖：曾慶威 攝
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■梁家騮 彭子文 攝 ■陳健波 彭子文 攝

■■麥列菲菲反對業界抗拒外來醫生的保麥列菲菲反對業界抗拒外來醫生的保
護主義護主義。。 莫雪芝莫雪芝 攝攝

■多名醫學界人士，包括醫委會前任主席麥列菲菲與現任主席劉允怡，與社區組織協會及多名醫療事故投訴家屬召開記者會，呼籲反對議員盡快通過草案。 莫雪芝 攝


